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文/片 本报记者 王杰

居民反映
低层业主反对
电梯加装工程停工

2日上午，记者来到阳光舜
城中三区六号楼一单元，这是
一栋六层的老式楼房。单元楼
门前有个长宽各约三米的正
方形大坑，表明此处在进行
加装电梯工程。但与周边其
他几栋单元楼前忙乱的施工
场景不同，这里一片静悄悄，
毫无施工痕迹；与通常两米
多深的电梯井道坑相比，该
井道坑只有半米深，水表、污
水管道裸露在外。

“大坑回填了一部分，已
经停工一个多月了。”业主张
先生称，一单元的电梯加装
工程早在6月中旬便已开工，
但电梯井道坑刚挖到一半，
便因为低层业主的反对而停
工。“低层业主对施工方案、
井道位置、电梯设计风格有
意见，挖坑挖到一半，他们提
出了反对意见。”

随后，市中区舜耕街道办
城管部门来查看现场，得知其
中缘由，便要求停工。“低层业
主要求我们回填，我们还是打
算再做做工作，尽量把这件好
事办成了。”业主张先生介绍，
一单元的业主都是老年人，平
均年龄都在60岁以上，对于加
装电梯的需求十分迫切。2017
年底，作为阳光舜城小区第二
栋加装电梯的单元楼，一单元
也曾让周边其他单元楼十分羡
慕，纷纷向他们讨教加装经验。

“可如今，比我们晚开工的单元
楼都快安上电梯了，我们却还
止步不前。”

“我们前期已经做了公
示，一开始低层业主还是很
配合的，他们也签了字，可开
始 施 工 了 ，他 们 就 有 意 见
了。”一单元的高层业主们表
示，低层住户先是签字同意
了，现在又反悔，让他们很被
动，因为目前已经和电梯安
装公司签了协议，并且已经
支付了相关费用。

“我们正在与电梯公司商
量修改设计方案，尽可能满足
低层业主的要求。”一位业主表
示，近期小区物业、街道办曾组

织开过协调会，协调会上楼上
楼下业主都表达了各自的意
见，“楼上楼下业主并没有矛
盾，只是意见沟通不充分。我们

自始至终都希望得到他们的支
持。”

原因探究
称没接到通知就开工
也没看到相关公示

“停工都那么长时间了，一
直没有下文，索性把坑回填了，
尽快恢复原貌。”低层业主白先
生坦言，开挖的电梯坑正好位
于单元楼门前，不便于出行。此
外，一米多深的大坑就在家门
口，增加了安全隐患。“虽然有
栏杆挡着，可小孩子一打闹，万
一掉下去咋办？”

白先生希望开挖的电梯坑
能恢复原貌，“因为加装电梯一
事，楼上楼下邻居形同陌路，前
几天楼上楼下还吵起来。”白先
生称，整栋楼上老年人居多，上
下楼不方便，自己也十分理解
加装电梯一事，“即便我不反
对，但不代表着其他人不反对
啊，我们夹在中间也很尴尬，还
是恢复原貌吧。”

如同楼上业主所说，低层
业主原本同意了，为何中途又
不同意加装电梯？对此，白先生
表示，楼上业主拿着签字表来
敲门，跟我们说装电梯要拿一
个方案，需要业主签字，碍于邻
里情面，自己当时就签了字，但
他强调，房子产权并不是自己
的，还要和家里人商量。“我就
想反正是初稿，问题不大。当时
就是以为楼上的住户还会找我
商谈加装电梯的具体事宜，但
是没想到，没过多久，电梯竟然
开工建设了。”

“装电梯事前、事后不知会
我们，需要我们签字了才通知
我们，没通知我们就突然开工，
我们连规划公示、施工许可证
什么的都没有看到。”一位低层
业主说。

为此，白先生等低层业主
还曾联名向高层业主递交了一
份意见书，但直到现在也没有
得到楼上业主的回应。意见书
中提出三点要求：为了结构安
全、美观，单元门口的两根装饰
柱不能拆除；为了大型家具能
够顺利进出，电梯与柱子之间
距离不能小于2 . 5米；施工一

定要有施工方案和规划、消防
等部门的审核及街道办事处的
审批，由于门前是一单元全体
住户的共同出入场所，要求全
体业主共同协商，并经全体业
主通过后方可施工。

部门回应
等双方都冷静下来
再进行协调

2日，济南市市中区舜耕街
道办城管科工作人员介绍，阳
光舜城中三区六号楼一单元的
电梯加装项目，尚未进行相关
的行政审批，“我们去现场了解
情况后，施工方表示，工程并不
是加装电梯的施工作业，而是
加装电梯前的取土作业。我们
要求电梯施工方恢复原貌。”

对于低层住户前后态度的
转变，街道办、社区居委会都没
有想到。“至于业主之间的协调
工作，我们会积极创造条件，为
业主搭建充分交流意见的良好
平台，但毕竟加装电梯是业主
的自发行为，还需尊重每位业
主的意见。”舜雅社区居委会工
作人员称，目前还是得等双方
先冷静下来，再进一步协调。

“考虑到老年人搬迁后重
建社会关系的难度，老楼加装
电梯无论是对老年人生活质量
的维系，还是对社区生态的维
护，都具有积极的意义。”山东
大学社会学家王忠武认为，老
楼加装电梯的民生意义重大，
业主不需要搬迁就可以在原地
居家养老，有利于维持因长期
共同生活在一个社区所形成的
社会交往关系。

王忠武分析：一单元的
加装电梯困局实质上是集体
行动困境的一个具体表现，
在业主们的集体行动过程中
因人数较多、信息不对称、利
益不一致等因素，使成员的

“搭便车”等行为成为阻碍电
梯加装的主要障碍。“这还需
要 业 主 之 间 充 分 地 交 流 意
见。低层户主的利益如果因
为加装电梯受到损失，通过
协商要求补偿是合理的。但
不应通过‘一票否决’来阻止
这一惠民政策。”

电电梯梯坑坑挖挖一一半半，，低低层层业业主主反反悔悔了了
称不清楚老楼加装电梯具体事宜，要求回填

政政府府可可尝尝试试制制定定补补偿偿办办法法

但但根根本本还还得得靠靠邻邻居居协协商商

针对低层住户民意关难过的
现实情况，济南市房地产专家牟青
国认为，加装电梯不可避免地会对
一楼业主产生采光、噪音等问题，
有一定协商难度的老旧小区，可以
采用给一楼业主补贴的方法来进
行协商谈判。“一楼业主可以给补
贴，二楼业主不拿钱也不领补贴，
三楼以上业主应按比例拿钱。至于
一楼业主的补贴资金，可按照总造
价的比例拿出一部分钱给一楼业
主。补贴领回来之后，补贴由三楼
以上业主进行分发。至于如何分
配，还得探讨。主要还是需要邻里
之间进行协调。”

牟青国认为，虽然安装电梯
后，高层房屋会升值，但是具体升
值多少还有待于市场观察。“毕竟
不是新建的高层住宅楼，具体升值
多少不好定论；加装电梯后，一楼
房屋可能相对贬值，但一楼依然具
有出行方便等优点，并不存在实际
贬值。业主之间应该求同存异，联
合制定合情合理的补偿方案。”

为此，不少市民呼吁政府出面
制定旧楼加装电梯的补偿参考标
准。对此，山东大学法律专家、北京
大成律师事务所（济南分部）律师
李友震认为，上述出发点虽好，但
执行难度或许太大。

鉴于政府制定老楼加装电梯补
偿参考标准的执行难度较大，李友
震建议政府可尝试制定补偿办法：
规定由权威的第三方机构对损失进
行评估，补偿的范围限定在几楼以
下，补偿金额如何与房价进行挂钩，
高层业主如何分摊补偿资金……

“要解决这个问题，光靠法律
不行，只靠政府也不行，除了多谈
几次没有别的办法。邻里关系闹僵
了，再住下去谁都没有好心情。不
如尽量友好协商，和平解决。”李友
震建议，公众对于旧楼加装电梯应
有理性认识，尽量达成共识。

本报记者 王杰

葛专家建议

家住阳光舜城的白先生反映，自家小区单元楼加装电梯工程，因邻里协调不成功已停工近一个半月；虽已停工，但施
工队在楼门前挖的电梯井道坑仍在。“不仅影响交通出行，也增加了出行安全隐患，希望能尽快回填。”白先生坦言，，这个
坑不仅影响业主们出行，更让十几年的和谐邻里关系变得紧张。

电梯井道坑就在一单园楼门前。

电梯井道坑长宽各约三米。
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